

国語（その一）

第一問 次の文章を読んで、後の間に答えなさい。

^A『赤い鳥』は大正七（一九一八）年から昭和一（一九三六）年まで続いたが、昭和四、五（一九二九、三〇）年の休刊をはさんで前期と後期に分けられる。筆者はかつて前期『赤い鳥』に描かれた〈子どもの〉のイメージ（あるいは童話的世界のイメージ）を分析し、大別して「良い子」「弱い子」「純粋な子」と二つの基本的なイメージに整理した。もちろん、これらは相互排他的なカテゴリーではなく、基本イメージが重なり合って複合的なタイプを形成している場合のほうが多い。「良い子」や「純粋な子」は児童文学においては定番ながら、そこには『赤い鳥』特有の性格が見られる。また、「弱い子」が多く登場するのも『赤い鳥』の顕著な特徴である。

子どもの読み物にはたくさんの「良い子」たちが登場するが、『赤い鳥』の「良い子」たちの性質は、ほぼ同時期の人気児童雑誌『少年俱楽部』の「良い子」たちと比較すると、明白な違いが見られる。『少年俱楽部』は、少年たちの理想として「偉大なる人」となる」とを掲げ、「一生を通じて、その児童を鞭撻するといふの心棒を形造る」（本書の編集方針）ことを目指した。佐藤忠男は、それを「立身・英雄主義」と呼んだ。佐藤によれば『少年俱楽部』は、の「立身・英雄主義」を「子どもたちが主体的にかわりあってゆける観念」として提供する、によって彼らの自我形成に積極的な役割を果たし、熱狂的に受け入れられた。その点、「今まで今の童心を大切に」としか語ってくれない『赤い鳥』の童話は、少年時代の佐藤にはなんの感銘も与えなかつたところ（『少年の理想主義』）。

しかし、の立身・英雄主義の称揚は、その後の時代の流れのなかで結局、軍国主義に向かって一直線に進んでしまつくなる。『少年俱楽部』の理想主義は、「個人の野心追求と国家の興隆との幸福な予定調和」（見田宗介）に立脚しており、したがつて国家の権力を、えてゆく普遍主義的な方向性を持ち得なかつた。他方、『赤い鳥』では、たとえば平等主義やコスモポリタニズムなど、より普遍主義的で状況超越的な価値観を受け入れる「良い子」たちが描かれる（有島生馬の「大将の子と巡査の子」や江口千代の「世界同盟」など）。とはい、その種の理想の実現に向かって積極的に行動する「良い子」は、『赤い鳥』では少數派である。「一房の葡萄」（有島武郎）などに見られるように、行動よりもむしろ内面の問題が重視され、素直さ、優しさ、思いやり、反省する態度といった内面的属性における「良い子」が多数を占める。『少年俱楽部』の「良い子」がいわば「行動する良い子」であるのと対照的である。

『赤い鳥』の際立つた特徴のひとつは、『弱さへの感受性がたいへん強く』である。たと

国語（その一）

えば、貧困家庭の子どもや孤児、病気の子や心の弱い子、不當に虐待される子など、やがてまな種類の「弱い子」が頻繁に登場し、主人公のもつ何らかの弱さや弱者の悲哀が中心テーマとなる作品が多い。

「弱い子」のイメージは、しばしばセンチメンタリズムと結びつくが、それはいわば時代の好みでもあつた。大正期日本は対外的には列強の仲間入りを果たし、国内では明治期近代化の一応の達成を見たことでもあつて、人びとの関心は「内面」や私生活の充実へと向かい、宗教ブームや消費生活の発展が生じた。しかし「大正デモクラシー」や華やかな消費生活の裏には、理想主義的運動の挫折や失敗があり、噴出する資本主義の矛盾になす術もなかつた暗い世相もあつた。「カチューシャの唄」に始まる当時の流行歌の系譜にふれて、鶴見俊輔は、これによつて「日本人の感情処理の〔イ〕」が形成されたと述べているが、少し解釈を広げるなら、流行歌に限らず、弱さを前面に押し出したセンチメンタルな小説（たとえば『赤い鳥』）にも多くの童話を書いていた当時の流行作家、吉田絃二郎の作品（げんじろうの作品）なども含めて、一般に大正期の文化は感傷を好み、それが人びとの感情を慰藉する「〔イ〕」ともなつていたといえよう。

もちろん『赤い鳥』の「弱い子」たち皆が過剰な感傷性をもつて描かれたわけではない。弱者に寄り添い、その過酷な現実を描き出したり、弱さのなかに強者には望めない独自の価値を見出そうとする作品なども少なくはなかつた。

弱者を描き、その弱さを通してある種の理想主義を表現する」とに成功したのは、小川未明である。『赤い鳥』作品の「黒い人と赤い櫻」や彼の代表作「赤い蠟燭と人魚」（『東京朝日新聞』一九二一）では、見殺しにされた人びとの恨み、売られた人魚の悲しみが、激しい復讐の正義となつて現れ、とつぜん舟が沈んだり、町全体が滅んでしまつたりする。未明は、弱者の不幸は弱者を生み出す社会構造の問題であると考えて社会主義思想に近づいたが、その詩人的資質から、階級闘争による社会変革の物語よりはむしろ、神秘的・超越的な力による「詩的正義」の実現によつて無辜の者の不幸が償われるという物語を通して、自らの理想を表現した。

児童文学に限らず、純粹さは近代文学に現れる子どもの代表的なキャラクターといえる。『赤い鳥』にもたくさんの「純粹な子」が登場する。なかには実際には考えにくいほど極端に純粹な子もいる。彼／彼女たちは、いわば「純粹さ」そのものを象徴する存在なのだ。では「純粹な子」「良い子」「弱い子」のイメージをひとつに結び合わせるもの、あるいはそれらの共通の基盤になつてゐるものは何なのか。それはやはり「無垢」の観念であろう。当時の作家や詩人たちは「子供の時の心」「永遠の子供」、あるいは「童心」といつた言葉で

国語（その二）

それを表した。大正一〇（一九二一）年の『早稻田文学』六月号の特集「童話及童話劇についての感想」で、小川未明はこう書いている。

子供の時の心程、自由に翼を伸ばすものは他にありません。また汚されてゐないものもありません。少年時代^{はいじ}程、率直に美しいものを見て、美しいと思ひ、悲しい事実に遇うて悲しく感じ、正義の一事に対し感憤を発するものは、他にはないのです。……私は、「童話」なるものを^{ひよ}独り子供のためのものとは限らない。そして、子供の心を失はない、すべての人類に向つての文学であると主張するのです。（「私が「童話」を書く時の心持」）

のちにプロレタリア文化運動で活躍する秋田雨雀も『赤い鳥』に童話を寄せているが、同じ特集のなかで次のように述べている。

（「芸術表現としての童話」）

彼らのまなざしが向けられるのは「子供の心を失はない、すべての人類」「人類の持つてゐる『永遠の子供』」といった理念的・抽象的な存在であった。そのため後代の「児童文学」から「子ども不在の童心主義文学」と批判される」となるのだが、童話が「芸術表現」として深い意義を担う理由もまたそこにあつた。

「子供の心」＝「童心」を最も率直に称えたのは、『赤い鳥』で童謡面を担当した詩人の北原白秋である。彼は現実の子供たちの生き生きとした姿を捉えた点で、いわゆる「童心主義」作家と一線を画すが、白秋にとつてもまた、童心こそ、人間がもつべき最も重要な価値であつた。童心礼讃に満ちあふれた童謡論『緑の触角』で、彼は「児童は成人の父である」というワーズワースの詩句を引きながら、「いかなる成人たりとも畢竟は本性としての童心を失ひ得るものではない。それ故にこそ人間の尊さはあるであらう」と述べている。

（河原和枝「鈴木三重吉・『赤い鳥』と童心主義」による）

※ 問題作成上の都合で、原文の一部に手を加えています。

国語（七の四）

問一 傍線部A 「『赤い鳥』とあるが、『赤い鳥』に登場する「良い子」たちは、どのような「良い子」たちなのか。その説明を行った次の文の空欄に入るように、五十字以内（句読点なども字数に含む）で答えなさい。

「良い子」たち。

問二 傍線部B 「弱さ／の感受性がたいへん強い」とあるが、『赤い鳥』はなぜ弱さを描くうとしたのか。その説明として最も適切なものを、次の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答えなさい。

- ① 大正期の日本では、近代化を達成し、階級闘争による社会変革の気運が非常に盛り上がっていたから。
- ② 大正期の日本では、人々は物事に感じやすく、文化により感情を慰めようとする面を持つていたから。
- ③ 大正期の日本では、理想主義的運動の挫折や失敗があったことで、宗教ブームが起つていたから。
- ④ 大正期の日本では、弱さと強さの価値が逆転していたために、弱さの中に強さを見出していたから。
- ⑤ 大正期の日本では、人々は弱さに悲観を見るのではなく、強者ではない独自の価値を求めていたから。

問三 傍線部C 「センチメンタリズム」とあるが、これはどのような意味か。本文中から六字で抜き出して答えなさい。

問四 空欄イに入れるのに最も適切なものを、次の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答えなさい。

- ① 金字塔
- ② 羅針盤
- ③ 処方箋
- ④ 合言葉
- ⑤ 御題目

国語（その五）

問五 傍線部D「『無垢』の観念」とあるが、当時の作家や詩人たちが「」の観念を描いたのはなぜか。その説明を行った次の文の空欄に入れるのに最も適切な部分を、本文中から十八字で抜き出して答えなさい。

_____から。

問六 _____に入る、次のア～エの四つの文の正しい並べ方として最も適切なものを、後の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答えなさい。

ア その時の大人の魂と、子供の魂とは決して差別的ではなくなります。

イ ……童話は大人が児童に与へるために創作すべきものではなく、人類の持つてゐる「永遠の子供」のために創作されるものであると思ひます。

ウ 童話の中に現はされた思想とその世界は、大人の理想の世界であると見ぬゝといふ出来ます。

エ そしてその世界に於てのみ子供と大人が「一つのもの」になり得るのです。

- ① イ→ア→エ→ウ ② イ→エ→ウ→ア ③ ウ→ア→エ→イ
 ④ ウ→イ→ア→エ ⑤ ウ→エ→ア→イ

問七 本文の内容と合致するものを、次の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答えなさい。

- ① 子どもの読み物には、やまやまな〈子供の〉イメージが描かれているものの、そのイメージは紋切り型である。
- ② 「一房の葡萄」を書いた有島武郎は、理想の実現に向けて積極的に行動を起した、大正期の児童文学者であった。
- ③ 『赤い鳥』では、「良い子」「弱い子」「純粹な子」のいずれかをテーマとして物語を創作しなくてはならなかつた。
- ④ プロレタリア文化運動のなかで、小川未明は、弱者を生み出す社会構造の問題を解決するに成功していた。
- ⑤ 理念的ではなく現実の子どもたちの生き生きした姿を捉えた北原白秋は、童心主義の作家とは少し違つていた。

国語（七の六）

第一問 次の文章を読んで、後の間に答えなさい。

「アート思考」といふ言葉をよく耳にするようになりました。これをテーマにした本や記事もいろいろなところで見かけます。しかし、アートの世界に長い間（たぶん生まれたときから）身を置いてきた私には「アート思考」といふ言葉がしつくりきません。なぜなら、私はアートに特定の思考がある（と思つた）ことがないからです。むしろ、アートは常に新しい思考を生み出し続けるものだと思います。仮にある一つの思考があつたとしても、必ずそれを打ち破るうとする動きが出てきて、別の思考に取つて代わられるのです。そういうて一時代を築いた思考があつても、やがてその思考も次の新しい思考にバトンを渡していきます。それがアートの本質的な営みだと思つています。

だから、「アート思考」を私なりに解釈すると次のようになります。

- アート思考＝問う力

現代の社会に対し「問い合わせ」を投げかけるいふ。それが「アート思考」であるいふ。「いのキセイ」の考え方は本当に正しいのか」「今の時代ではいのよつた表現もあり得るのではないか」「いふして私たちはこんな不自由を強いられるのか」などといふ問い合わせを、ときにはユーモラスに、ときにはセンされた手法で、ときにはトシピヨウシもないやり方で、つまり今までにない方法を用いて表現する。それがアートであり、その「問う力」が□イであるほどにアートの価値が高まると思つています。

(中略)

「問い合わせ」を発しないアーティストはいません。アーティストが作品を制作したりパフォーマンスをしたりするいふ、何らかのアイデアが必要です。そのアイデアのスタートは、おそらく「問い合わせ」の発見にあることが多いと私は思つています。それが社会に問うべき内容であれば、アーティストはそれが一番伝わる形を考えて、作品を制作したりパフォーマンスをしたりします。

ただ、その「問い合わせ」には答えがありません。鑑賞者に今まで感じたことがないものを感じさせ、深く考えさせるための「問い合わせ」なのです。いかに「キュウキョクの問い合わせ」を作り出しか。そこにアートの営みの本質があると、私は思つています。

国語（七の七）

ですから、鑑賞者がアート作品に向かういわ、「いればどんな問い合わせを投げかけているのか」という視点を持つと、その作品をよく理解できるようになります。「アート思考」と呼ばれるものは、アーティストが持つ「問う力」だと前述しましたが、鑑賞者もそれを意識するいじで「アート思考」というものが身に付けられると思います。

■ イノベーションの例として引き合いに出される米国アップル社の iPhone にも、私は イ 「問い合わせ」があつたと思つています。この製品が登場する前から、スマートフォンと呼ばれる機器はありました。しかし、iPhone が登場すると、それまでの携帯電話市場のシェア分布が大きく変わり、発売以降、アップル社が今も多くのシェアを占めています。あの小さな機器に多くの人たちの心を揺さぶる何かがあつたのでしょうか。【一】それはいつたい何なのか。【二】便利さや機能性だけではない何かがあつたのです。【三】私に言わせれば、それは「問い合わせ」のようなものだと思います。【四】それは例えば「人が情報をパーソナルに身にまといて発信するようになつたら世界はどうになるのか」という問い合わせたのかもしれません。【五】そんな問い合わせが iPhone にあつたように私は感じます。

今、情報がビジネスや金融と高度に結び付くいじで、やあやまな業務や事業が合理化され最適化されています。今の社会は「結果」や「効率」だけを単純に追い求め、「解決」ばかりを提供しようとしているいじでしようか。テレビを見ていても、「問い合わせ」を投げかけて深く考えさせる番組はほとんどなく、いたるといいで「解」を短時間で見せていくだけに思えます。アートのように深く感じさせて考えさせるものが世の中で少なくなっているような気がするのですが、イノベーションを生み出すのは「問題解決」からではなく、「問い合わせ」なのではないかと思うのです。

物事を合理的に考えていけば人間の仕事をすべて A-I に置き換えるかもしれませんのが、それでも人は最後まで人間にしかできない」とを求めるでしようし、最後に残る仕事が何かと言えば、それは答えない「問い合わせ」を見つけて、今までになかった表現方法でそれを提示し、人々をうならせるような、言い換えればアートのよくな仕事だと思います。それが人間らしさなのかもしれないですし、少なくともノンピューターは答えないものが苦手です。

私は、一般の方が現代において「アートに触れる意味」は、そこにあると思つています。アートに触れて「問い合わせ」を感じる。その感性はやがて社会の事象や出来事から「問い合わせ」を感じ取り、そこから生活や仕事につながるアイデアの創出力を育むようになる。2020年に 口 を起こした新型コロナウイルスの感染拡大や A-I 技術の進展からも、私たちは「問い合わせ」を感じ取つて、今までにない何かを作り出す」とができるはずです。

国語（その八）

病気とは何か。都市とは何か。働くとは何か。生きるとは何か。お金とは何か。家族とは何か。友人とは何か。学校とは何か。□□□ニティーとは何か。人間とは何か……。アーティストが投げかける問い合わせのようなものを私たちが持てるようになれば、これまでの生活スタイルや仕事のやり方が変わっていくはずです。それを「アート思考」と呼ぶのであれば、ぜひ多くの方にアートを通してアート思考を身に付けてほしいと願います。

（吉井仁実『〈問い合わせ〉から始めるアート思考』による）

吉井仁実『〈問い合わせ〉から始めるアート思考』光文社新書

※ 問題作成上の都合で、原文の一部に手を加えてあります。

問一 傍線部①～④のカタカナを漢字で書きなさい。

問一 傍線部A「アート思考」とあるが、これを筆者はどのように捉えているのか。本文中から「十一字で抜き出して答べなさい」。

問三 空欄イに入れるのに最も適切なものを、次の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答えてください。

- ① 画期的 ② 主体的 ③ 原理的 ④ 倫理的 ⑤ 普遍的

問四 傍線部B「イノベーション」とあるが、この言葉の意味として最も適切なものを、次の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答えてください。

- ① 産業革命 ② 経済発展 ③ 技術革新 ④ 市場開放 ⑤ 情報発信

問五 次の一文を挿入する場所として最も適切なものを、後の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答えてください。

問題解決から始まる何かではなく、今の社会や私たちに対する「問い合わせ」から生まれた何かがそこにはあった。

- ① [I] ② [II] ③ [III] ④ [IV] ⑤ [V]

国語（その九）

問六 傍線部C 「アートに触れる意味」とあるが、アートに触れる」とには、どのような意味があると筆者は述べているか。その説明として最も適切なものを、次の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答えなさい。

- ① 感性に磨きをかけ人間らしさを發揮する」とによって、コンピューターを凌駕する」とができると、いう意味。

- ② いままでは異なる思考方法を身につける」とによって、功利的な生き方をする」とができると、いう意味。

- ③ 物事を合理的に考えたり、処理したりする」とによって、効率的に仕事をする」とができると、いう意味。

- ④ 答えが存在していない「問い合わせ」に触発される」とによって、新しい何かを生み出す」とができると、いう意味。

- ⑤ 自分にしかできない」とが分かる」とによって、これまでの生活や仕事を見直す」とができると、いう意味。

問七 空欄口には、「感染症の世界的な大流行」を意味する言葉が入る。カタカナ六字で答えなさい。

問八 本文の内容と合致するものを、次の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答えなさい。

- ① 鑑賞者が作品に向き合いつときは、自らの内面にある「問い合わせ」を投げかけながら作品を理解しなければならない。
- ② アートにとって重要なのは、感性であって思考ではないので、「アート思考」という言葉は逆説的表現である。
- ③ 常に新しい思考を生み出し続けるのがアートであり、一時代を築いた思考も次の新しい思考に取つて代わられる。
- ④ ビジネスや金融にとって役に立つ情報は、テレビではなくアートから手に入れる」とができるのが現代である。
- ⑤ アップル社のスマートフォンはAIを駆使した最先端の機能を搭載しているので、多くのシェアを占めている。

国語（その十）

第三問 次の文章を読んで、後の間に答えなさい。

^A児童文学の巨匠ミヒヤエル・ヨンデの傑作『モモ』には、「時間貯蓄銀行」の職員を名乗る「灰色の男たち」が登場して、主人公モモが暮らす町の住人たちから余裕のある時間を掠めとります。銀行に蓄財して利息を得るよう、「時間貯蓄銀行」に時間を預ければ、いつか利息つきで時間を引き出せるというのが「灰色の男たち」の言いふんです。イ」
これは^B詭弁^{きわみ}で、時間を騙し取られたひとたちは生活から余裕が失われていくばかり。大事な自分たちの時間を「灰色の男たち」に渡してしまったことを思い出す「もどきません」。「灰色の男たち」は彼らを騙して集めた時間を美しい花のかたちで保管しており、その花弁でつくった葉巻を燃やし、その煙を呼吸して生きています。

ヨンデは『モモ』について「現実世界のメタファーを描いたわけではない」と自分で解説しています。しかし、灰色の男たちと「時間貯蓄銀行」が人々の暮らしから余裕を削りとつていく様子には、ヨンデの意図や発言を超えて、現代人の生活のパラドックス（矛盾）がうつしとられているかのような強靭な現実感があります。

それにしても、自分の時間を他人に奪われてしまうというのはどうこういひなのでしょうか。『モモ』の「灰色の男たち」はフィクションの存在でありながら不思議な実感を読者の胸中にもたらします。

現代日本では、アルバイト、^①バケン社員や日雇い労働で、時間給や日給をもらいう仕事を経験するひとが少なくありません。そのときの感覚は、まさに時間を売り渡しているというものです。いわゆるサラリーマンなら、一時間や一日単位ではなくひと月あたりいくつという長めのスパンになります。単位が大きくなればなるほど、小口で時間を売り渡していく感覚は薄まります。時間を売っているのではなく、生活の一部を換金しているような感覚になるかもしれません。サラリーマンであれば勤続年数が積み重なれば積み重なるほど、仕事に人生を^②ツイやしたという感覚になるでしょう。

仕事を自分で作り出しているという感覚があれば、自分の時間や人生の一部を売り渡してしまっているとは思いません。自分にお金を払ってくれるひと、大体は雇用者（経営者）が作り出した仕事を、部下^③という立場に自分を切り詰めて^④スイロウしているのです。自分の好きなように自分の時間を使うというのは、それだけ余裕があるといつゝことです。

読書も、誰かに強制されて読む場合には自分の時間を犠牲にしていると感じられるかもしれません、自分の好きな本を自由に読むとき、その時間は自分らしく、誰にも差し出しえていない時間だといえるでしょう。読書に引き込まれ、没頭してしまったときには、著者に時

国語（その十一）

間を捧げてしまつたような、被虐的な快感が湧く」ともあります。そういうときはマゾヒスティックな悦楽のために自分の時間をツイやすという能動的な側面があります。

時間を自分のために過^るしているのか、それとも、自分のものであるはずの時間を誰かに売り渡しているのか。ひとの一生と同じで、時間は、ひとたび過ぎ去つてしまえば「一度と繰り返される」ことのないものです。生活のためにやむなく時間を売り渡してしまつたとき、売り払つた時間は、支払われるはずの対価に見合^うることはできません。自分の時間を大切にするのであれば、誰も自分の時間を売り払いたくはないはずなのです。

どうすれば、自分の時間を誰かに売り払う」となく、自分の時間として味わう」とができるのでしょうか。これは実はなかなかに難しい問題です。

よく「〇時間は誰にでも平等に与えられている」と言います。しかしそれは本當でしようか。余命宣告をされた病人と、溢^{あふ}れんばかりの富と健康を謳歌^{おう}しているひととが、おなじひと月、おなじ一日、おなじ一時間生きていると言えるのでしょうか。一年以内に死んでしまうかもしれないひとが、生きられる日々を指折り生きるのと、死ぬことなど思いも寄らない幸福なひとが生きる日々が平等だというのは、〇にわかには信じがたい考え方です。

時間には、時計の進みかたのような客観的で物理的なものと、何時間とか何分と数値化して捉えるのが難しい主観的なものとがあります。読書に没頭してしまい、気がついたら夜が明けている、そんなときの時間の進みかたが主観的な時間です。実は、誰にでも平等に与えられているのは客観的な時間の方です。その時間を生きるひとの状態や心理が問題になるのは主観的な時間で、こちらは数値化されていないので平等かどうかを検討する」ともできません。

□「時間は平等に与えられている」と言われるときに問題とされているのは、傍^{はた}目に、つまり客観的には同じ数値ではかられる平等な時間（一年、一日、一時間…）をそれぞれがどう生きるかと^{いう}こと——主観的な時間をどう生きるのかと^{いう}ことです。

これは言い換えれば「自分」とどう向き合^うかと^{いう}話でもあります。時間給であれ日給であれ、月給であれ^④ネンボウであれ、売りに出すときには客観的な時間で量り売りされる客観的な時間を、主観的なものとしてどう生きるのか、と^{いう}ことです。

『モモ』の「灰色の男たち」は、複雑な数式を描いて町の人々を甲、「余分な時間」として彼らの余裕を奪い去ります。『読書について』で哲学者ショーペンハウアーは、読書とは「他人が書いたものを読む」として、自分の頭で考える代わりに他人の頭で考える」と^いつと説きました。自分の頭で考えないならば、いくら他人の頭で考えたところで、それは自分の頭で考えるのを避けている」と同じだ、と^いうのです。

国語（七の十一）

エングは『モモ』で、人々の時間が「余分なもの」として数値化され搾取されやすいものだ」ということを描きました。ショーペンハウアーは「自分の頭で考える」を「他人の頭で考える」よりも重要なことだと述べています。「余分な時間」や「自分の頭」というのは、要するに主観的な時間のことです。エングもショーペンハウアーも、この「自分」を尊重する」とを読者に語りうとしていたのではないでしょうか。

（永田希『再読だけが創造的な読書術である』による）

※ 問題作成上の都合で、原文の一部に手を加えています。

問一 傍線部①～④のカタカナを漢字で書きなさい。

問一 傍線部A 「児童文学の巨匠ミヒヤエル・エングの傑作『モモ』」とあるが、エングは『モモ』で何を描いたと筆者は考えているのか。本文中から二十六字で抜き出して答えなさい。

問三 空欄イ、ロに入れるのに最も適切なものを、次の①～⑤のうちから、それぞれ一つずつ選び、番号で答えなさい。

① わのい ② まして ③ むしろ ④ したがって ⑤ しかし

問四 傍線部B 「詭弁」とあるが、この言葉の意味として最も適切なものを、次の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答えなさい。

- ① 根拠もないのに絶対的なものだとみんなが信じている論
- ② 対立や矛盾を克服する」とで高次へと発展させる論
- ③ 他の事柄にかこつけて社会や人物を遠回しに批判する論
- ④ 道理に合わないことをいかにもむかむかしきつける論
- ⑤ 現実からあまりにかけ離れていて実現が難しそうな論

国語（その十二）

問五 傍線部C 「時間は誰にでも平等に与えられている」とあるが、筆者は時間をどのようにも捉えているのか。その説明として最も適切なものを、次の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答えなさい。

- ① 時間の中には数値化できないあいまいなものがあり、そのような時間を排して、平等地に時間は与えられるべきである。
- ② 時間は時計によつて計れるものと計れないものがあり、平等に与えられている前者のみを使って人々は生活している。
- ③ 客観的な時間は絶対的なもので、主観的な時間は相対的なものであり、いの一つの時間を比較する」となどできない。
- ④ 時間は客観的な時間と主観的な時間の二つの時間があるが、主観的な時間の方は誰にでも与えられるものではない。
- ⑤ 客観的な時間は平等に与えられていても、その時間をどのように生きるのかによって時間は均質なものではなくなる。

問六 傍線部D 「にわかに」とあるが、この言葉の対義語として最も適切なものを、次の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答えなさい。

- ① いたずらに
- ② つねに
- ③ おもむろに
- ④ しきりに
- ⑤ またたく間に

問七 空欄Aに入れるのに最も適切なものを、次の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答えなさい。

- ① ヤリダマに挙げ
- ② ケムに巻き
- ③ シガにもかけず
- ④ キロに立たせ
- ⑤ ナラクの底に沈め

国語（七の十四）

問八 本文の内容と合致するものを、次の①～⑤のうちから一つ選び、番号で答へなさい。

- ① 仕事や読書をすることは、人間にとつて大事な時間を無駄に過ごしてくるとしか考
えることができない営みである。
- ② ショーペンハウアーの時代は、悪質な本ばかりが流通していたため、本を読まずに
自分の頭で考えると彼は唱えた。
- ③ 生活から余裕が失われがちな現代人にとって、自分の頭を使って考え、自分と向き合
う時間を持つことが大切である。
- ④ 読書に没頭してしまい、気がついたら夜が明けていたところもあるが、そこには
は喜びはなく虚むなしさだけがある。
- ⑤ 生活のためにやむなく時間を売り渡してしまっても、それに見合うだけの対価を手
にすらくわらることができれば諦めもつく。